



Magazines / Le Forum des Européens

## **EM 50 Quelle école idéale ?**

**Forum N°50 / Invité : Claude Hagège / Diffusion**

**09/11/02**

Selon l'enquête Pisa réalisée par l'OCDE auprès de 32 pays, certains systèmes d'éducation seraient plus performants que d'autres : la Finlande, le Japon et la Corée se trouvent en tête du palmarès ; tandis que L'Espagne, l'Italie et l'Allemagne sont les mauvais élèves. Cette enquête a suscité des polémiques : comment évaluer différents systèmes qui s'inscrivent dans des contextes économiques et sociaux particuliers ?

Néanmoins, plusieurs philosophies de l'enseignement co-existent en Europe. Au-delà de certaines similitudes en matière de programmes, chaque pays semble avoir sa propre conception de l'éducation : élitisme à la française, orientation précoce à l'allemande, épanouissement personnel à la scandinave...

**SUJET 1 : «Orientation précoce »**

Journaliste : Frédéric BOISSET

Descriptif : C'est à 10 ans, en sortant de la « Grundschule » (école primaire), que les enfants sont orientés vers des filières d'enseignement, en fonction de leurs résultats scolaires : les meilleurs vont au « Gymnasium », le lycée, qui prépare au baccalauréat. Les élèves moyens s'orientent soit vers la « Hauptschule » qui prépare à la vie professionnelle avec un peu d'enseignement général, soit vers la « Realschule » (métiers manuels) très appréciée par le monde professionnel. Certains attendent pour choisir et s'orientent vers la « Gesamtschule » (école polyvalente) qui regroupe sous le même toit tous les types d'enseignement.

Reportage dans une classe où dans quelques mois, l'orientation sera imposée aux jeunes élèves allemands.

**SUJET 2 : «A bas les notes ,vive l'épanouissement personnel »**

Journaliste : Catherine VERGER

Descriptif : En Finlande, l'échec scolaire n'existe pas : pas de redoublement, pas de notes au niveau primaire, soutien scolaire individuel pour les plus faibles, engagement des professeurs dans la réussite scolaire de chaque élève... Le système fonctionne : plus de 99% des élèves finlandais terminent la scolarité obligatoire à l'âge de 17 ans. L'école n'est pas uniquement orientée vers l'acquisition de connaissances, c'est aussi un lieu où l'on responsabilise les jeunes. Ils apprennent à être autonome et à prendre des initiatives.

Reportage à Helsinki dans un petit collège : Sarah a 15 ans, apprend 4 langues en plus du finnois. Elle réussit bien

à l'école et pratique de nombreuses activités extrascolaires (piano, activités sociales à la paroisse...)  
Une fille apparemment bien dans sa peau. Quel est le secret de la réussite scolaire finlandaise ?

### **Générique**

---

Réalisation

**Guy Saguez**

Production

**Cie des Phares et Balises / Arte**

### **Caractéristiques**

---

Copyright

**2002**

Durée

**41 minutes**

Diffusions

**09/11/02**

Support de tournage

**Beta numérique**

Versions disponibles

**Version française / Version allemande / Version internationale**